



compromís

SENAT



SENADO
XII LEGISLATURA
REGISTRO GENERAL
ENTRADA 116.246
18/06/2018 12:24

A LA MESA DEL SENADO

El Grupo Parlamentario Mixto, a iniciativa de los senadores de Coalición Compromís, Carles Mulet García y Jorge Navarrete Pla, de acuerdo con lo establecido en el artículo 177 del Reglamento de la Cámara, solicita la tramitación de la siguiente Moción ante la Comisión correspondiente.

En mayo de 1938, durante la Guerra Civil Española, se sucedieron una serie de ataques aéreos sobre varios municipios de la comarca del Maestrat, en la provincia de Castelló. Los bombardeos se llevaron a cabo por Junkers 87 de la Legión Cóndor alemana, que combatían a favor de los sublevados contra el gobierno de la II República Española y que tenían su base fijada en La Sènia (Tarragona).

Estos ataques tuvieron como consecuencia la muerte de, al menos, 37 civiles y 4 militares pero nunca se conocieron las cifras exactas.

Desde algunas fuentes documentales, se afirma que los bombardeos sobre la comarca del Maestrat fueron ataques contra objetivos civiles realizados para probar nuevas técnicas y tecnologías de la Alemania nazi, que servirían para la II Guerra Mundial (1939-1945) que se iniciaría solo un año después. Sobre los bombardeos de la Legión Cóndor a la comarca del Maestrat no se había conocido nada hasta que, recientemente, han salido a la luz documentos relevantes e investigaciones en base al informe del archivo militar de Freiburg (Alemania), RL35/34 «*Bombenwirkungsbilder von 500 kg bomben. Der Doerfer: Albocacer, Ares del Maestrat, Benasal, Vilar de Canes, geworfen von der Ju87*» (Fugger 1938) que se traduce como: «Imágenes de los efectos de las bombas de 500 kg. En los pueblos: Albocàsser, Ares del Maestrat, Benassal, Vilar de Canes, lanzadas desde los Ju87», que incluye 66 fotografías aéreas mostrando el suelo como un tablero de juego de mesa y flechas en tinta roja apuntando a los objetivos alcanzados.

La Legión Cóndor estaba dirigida por el teniente coronel Wolfram von Richthofen. Los bombardeos a Albocàsser, Ares del Maestrat, Benassal y Vilar de Canes, tenían como objetivo probar las características de los nuevos bombarderos alemanes Junkers 87 STUKA. Estas localidades, se encontraban próximas a la línea del frente, coincidiendo con el desarrollo de la Ofensiva del Levante por parte del ejército nacional.

Los bombardeos tuvieron su inicio el 18 de mayo de 1938, cayendo tres bombas en Albocàsser y nueve más el día siguiente. El día 24 Ares del Maestrat fue bombardeado también, junto con Benassal el día 25 y Vilar de Canes el día 26. El 28 de mayo cayeron seis bombas más en Benassal y el 29 tres más en Ares junto con otras tres el 31 en Vilar de Canes. 10 días de bombardeos en un radio de apenas 10 kilómetros.



compromís

SENAT



Han pasado 80 años, 40 años en democracia, de estos hechos y no se han esclarecido los datos entorno a quién o quiénes autorizaron a sus aliados perpetrar los ataques descritos sobre los cuatro pueblos rurales del interior de Castelló. Tampoco se conocen todos los datos de los hechos acontecidos, ni las víctimas u otros daños.

Por todo ello, la Comisión insta al Gobierno a:

1. Poner los medios necesarios a disposición para investigar y esclarecer los bombardeos perpetrados en mayo de 1938 sobre la comarca del Maestrat por la Legión Cóndor. Es necesario conocer el número exacto de víctimas, los daños materiales y humanos, todos los autores, así como el responsable o los responsables de autorizar los ataques sobre la población de éstos pueblos del Maestrat.
2. Recordar y brindar homenajes a las 38 víctimas identificadas.
3. Pedir perdón a las víctimas y subsanar, en la medida de lo posible, los daños causados a sus familiares.
4. Compensar a los "municipios-objetivo", por los grandes desperfectos causados y de los que, en parte, aun no se han recuperado.

Palacio del Senado, 18 mayo de 2018

PORTAVOZ

Carles Mulet García

Jordi Navarrete Pla